## Recensiones - Reseñas

Francisco Cerro Chaves, Volver al Corazón. Evangelizar con misericordia. Escritos pastorales, Biblioteca de Autores Cristianos, Madrid 2024, XVIII + 873 pp.

El autor de este volumen, Mons. Francisco Cerro Chaves, nació en 1957 en Malpartida de Cáceres (Cáceres). Tras ser ordenado sacerdote en 1981, desempeñó diversos ministerios en la ciudad de Toledo. En la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma obtuvo la Licenciatura y el Doctorado en Teología Espiritual (1997), con la tesis: «La experiencia de Dios en el Beato Fray María Rafael Arnáiz Barón (1911-1938). Estudio teológico-espiritual de su vida y escritos». En 2007 fue nombrado obispo de Coria-Cáceres. En 2019, el Papa Francisco lo trasladó a la sede Metropolitana de Toledo, Primada de España. Es autor de variadas publicaciones, redactadas con un lenguaje asequible para, sobre todo, la formación espiritual de sacerdotes, religiosos y laicos.

Con motivo del primer lustro de su servicio episcopal a la sede de san Ildefonso y en el horizonte de la celebración del Sínodo Diocesano convocado en la archidiócesis primada por Mons. Cerro, dentro del Año Jubilar dedicado a la Esperanza, la BAC publica una colección de 41 escritos pastorales que el Primado de España en estos cinco años ha dirigido a los sacerdotes, miembros de la vida consagrada y fieles laicos del arzobispado toletano.

El libro se abre con un prólogo en el que Mons. Francisco César García Magán, obispo auxiliar de Toledo y Secretario General de la Conferencia Episcopal Española, glosa el contenido y la oportunidad de esta monografía (pp. XI-XIII). Vienen luego, por orden cronológico, los mencionados escritos (pp. 1-868), acabando la obra con un epílogo del Delegado diocesano de Medios de Comunicación Social, Rev. Juan Díaz-Bernardo Navarro (pp. 869-873).

Los argumentos que aborda el Prelado en sus cartas pastorales emergen al repasar la concatenación de las mismas. Observamos que han ido naciendo de su acompañamiento a la grey de Cristo que peregrina en Toledo. Tienen el propósito de contextualizar las visitas pastorales que el arzobispo realiza a los distintos arciprestazgos de la archidiócesis o sirven para vertebrar la programación del curso pastoral. Contemplamos en sus reflexiones la atención que Mons. Cerro presta a las hermandades v cofradías, o bien a los sacerdotes, sobre todo con motivo del Jueves Santo. Están presentes asimismo como destinatarios de sus escritos las familias, los catequistas, las claustrales, los pobres, los jóvenes, quienes frecuentan los centros de espiritualidad o las escuelas católicas, muy numerosas en la archidiócesis, las vocaciones, etc. Otros pronunciamientos han sido redactados para celebraciones de años jubilares, o en aras de incentivar la devoción a santos tan queridos como san José; para coronaciones canónicas de imágenes de la Virgen María, aniversarios especiales de monasterios o parroquias, con ocasión del Congreso Eucarístico diocesano, etc.

El cimiento sobre el que se edifican estos documentos pastorales queda reflejado en el título del libro. Por una parte, son escritos caldeados por el afán evangelizador del pastor toletano. Su celo apostólico lo impulsa a llevar la luz de la divina palabra a todos los rincones de la archidiócesis, a los distintos componentes que la integran, en un diálogo continuo con la sociedad civil y buscando tender puentes que enlacen con la pluralidad cultural vigente. Mons. Cerro está convencido de que no se trata solamente de responder con el Evangelio a los desafíos que marcan la hodierna coyuntura, sino también de ofrecer propuestas que iluminen el «ahora» que nos ha tocado vivir para descubrir horizontes de misericordia v esperanza, sin ignorar los márgenes de la realidad, aquellas situaciones donde la fragilidad se hace más palpable, aquellas periferias, en definitiva, donde el pueblo de Dios está más expuesto v necesitado. Por otra parte, y volviendo al título del volumen, se percibe que los ojos del Primado de España en el ejercicio de su apostolado están continuamente clavados en el Sagrado Corazón de Jesús. Los sentimientos que llevaron a Cristo al Calvario afloran por doquier en su ministerio, esmaltado de una profunda caridad pastoral, en particular hacia los más desfavorecidos.

En definitiva, esta publicación servirá, singularmente a los diocesanos de Toledo, para avivar su vida cristiana,

brindando preciosas claves para planificar la pastoral, alentar la formación permanente, alimentar la plegaria y robustecer la pasión misionera y el compromiso evangelizador de todos los bautizados.

## Fernando Chica Arellano

CELSO JÚLIO DA SILVA, Jesucristo es y significa todo para mí. Escritos espirituales del P. David Manuel Boix Soriano LC, IF Press, Roma 2023, 623 pp.

Este volumen recoge una amplia colección de homilías y conferencias pronunciadas durante años por el P. David Manuel Boix Soriano, legionario de Cristo que sirvió a la Iglesia durante años en la archidiócesis de Barcelona, sobre todo en el Templo Expiatorio de la Sagrada Familia.

Como explica el P. Celso Júlio da Silva, en su calidad de recopilador, el volumen reproduce fichas y escritos, cuidadosamente conservados por el P. David Boix, muchos de ellos escritos en castellano y algunos en catalán. El P. Celso, con un gran esfuerzo, organizó este material, que había servido para preparar homilías y conferencias impartidas a lo largo del ministerio sacerdotal del P. David.

El libro tiene un breve prefacio del P. John Connor, superior general de los Legionarios de Cristo, la introducción y el preámbulo del recopilador, y una breve crónica de la vida del P. David Boix. Siguen luego diez secciones, cada una de las cuales dividida en capítulos; en cada capítulo aparecen uno o varios textos con la transcripción de las notas, casi todas escritas a mano, del P. David.